
EDITORIAL

NOHELIA HEWITT RAMÍREZ
UNIVERSIDAD DE SAN BUENAVENTURA, BOGOTÁ - COLOMBIA

Un saludo a todos nuestros lectores. El volumen 17 n.º 2 de la revista *Psychología: Avances de la disciplina* publica seis artículos, de investigadores internacionales y nacionales, el 50% de los artículos son de investigadores internacionales. En esta ocasión uno de los artículos aporta al campo de la neuropsicología y los otros al campo de la psicología clínica.

El primer artículo: ¿La valencia emocional modifica la eficiencia de la atención y la memoria de trabajo con la edad?, es una revisión descriptiva de los diferentes modelos de atención y del efecto de los distractores neutros y con valencia emocional sobre la eficiencia en la memoria de trabajo. Los autores de la Universidad Nacional Autónoma de México y del Instituto de neurociencia y comportamiento humano de la Universidad de California concluyen que conforme avanza la edad la valencia emocional impacta de forma diferencial los mecanismos atencionales y estos cambios tiene un efecto en la memoria de trabajo.

El segundo de los artículos titulado Emotional Behavioural Styles in Violent and Non-violent Juvenile Offenders de la investigadora Sonia Shagufta del Shaheed Benazir Bhutto Women University Peshawar, Pakistán, presenta un estudio comparativo que evidencia que los jóvenes ofensores violentos se caracterizan por niveles mayores de agresión malévola y bajos niveles de autoestima social y ansiedad social en comparación con los ofensores juveniles no violentos. Este artículo contribuye a la prevención de los comportamientos agresivos y

al establecimiento de estrategias de intervención clínica que aminoren la presencia de la agresión en este grupo poblacional.

José Moral de la Rubia, de la Universidad Autónoma de Nuevo León, realizó la investigación titulada Dos medidas de asimetría basadas en la moda: cálculo y normas interpretativas, que muestra un estudio metodológico sobre dos medidas de asimetría que pueden ser útiles cuando la distribución es unimodal, son la moda de Pearson y la de Bickel. Concluye que la regla ∓ 0.1 no aplica, la moda de Grenander proporciona los intervalos de confianza más eficientes, pero la asimetría de Bickel es la opción con variables ordinales. El artículo es un aporte en la toma de decisiones de los análisis de datos.

El artículo Relaciones entre Bienestar Psicológico y Resiliencia en personal de enfermería de los investigadores Japcy Margarita Quiceno y Laura Susana Giraldo de la Universidad de Medellín y Stefano Vinaccia de la Universidad del Sinú, evidencia un estudio descriptivo correlacional con una población de 54 empleados en un Hospital. Concluye que una resiliencia fortalecida mejora la percepción de bienestar psicológico y una mejor percepción de bienestar psicológico potencia la resiliencia en el grupo poblacional de profesionales de enfermería y Profesiones Sanitarias. Los resultados de este artículo llevan a considerar que trabajar en fortalecer la resiliencia es una tarea de los psicólogos en el campo de la salud.

El artículo *Perspectiva de tiempo futuro en adolescentes escolarizados de dos ciudades de Colombia*, evidencia como las decisiones de los jóvenes sobre su futuro están influenciadas por variables como la actitud y orientación temporal y la extensión temporal, y las variables sociodemográficas edad cronológica, género, grado educativo y lugar de residencia. Este estudio se realizó con una muestra de 982 estudiantes entre los 12 y 18 años de edad cronológica, de nivel socioeconómico medio bajo, que cursaban el ciclo de educación media, en cinco colegios de dos ciudades de Colombia. Se concluye que los adolescentes de ambos géneros presentan interés en la planeación del futuro, la que es mayor según el grado educativo y difiere dependiendo del contexto donde viven. El estudio fue realizado por investigadores de la Universidad de San Buenaventura Sede Bogotá y de la Universidad Nacional.

Por último se presenta el estudio de las investigadoras María Clara Villa, Jhoana Lorena Gómez Ramos y Gina Estefan Rodríguez Sepúlveda de la Universidad de San Buenaventura sede Bogotá, quienes compararon las respuestas de ansiedad, depresión y estrés en 459 participantes divididos en dos grupos de estudiantes universitarios, algunos de ellos adquirieron el virus del COVID-19. El análisis estadístico realizado no encontró puntajes diferenciales en los dos grupos participantes. Estos resultados llevan a considerar que el virus COVID 19 no está relacionado con las respuestas de ansiedad y depresión en los jóvenes.

Agradezco a los investigadores por su compromiso con el desarrollo de la disciplina y la profesión. Espero que estos seis artículos sean de interés de los lectores a quienes los invito a citarlos como soporte empírico de sus diferentes investigaciones.